
被西安交大少年班看上
这7个初三孩子有什么不一样？
文理兼备，物理数学最擅长 特质突出，喜爱科学勇创新
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采访中，7名同学一致认为，他
们的个性得以张扬，他们的知识得
以全面，和学校这个环境密不可分。

对此，郑州中学副校长李兰欣
然接受。

她说，2012年，郑州中学成为河
南省创新人才培养模式项目学校。
学校的育人目标是培养“世界的中国
人”。这就确定了学校要培养什么人
的问题，也是教育最重要的问题。

什么是“世界的中国人”？李兰
介绍说，应该富有爱心和强烈的社
会责任感，拥有开阔的国际视野和
多元文化意识，具有综合全面的知
识基础和学习探究能力，要有理性

的批判精神和开放的国际胸襟，要
能走向未来。

九年级 12班的王柳茜，老师给
他的评价是“大胆泼辣，无惧权威”，
而他刚入校时却是性格内向，羞于
表达自己。“我喜欢学校组织的大
量课外拓展活动，开阔我的视野，
也打开了我的思维世界。”王柳茜
说，老师给他提供了很多自我表达
的舞台。

九年级一班的王浩学，在学校
的图书馆里看了很多书，从此开始
对王阳明的《心学》感兴趣。“知行合
一的理念也在我们学校组织的各项
活动与课程中有所体现。”

在郑州中学，丰富的课程体系
建设，将国家课程与地方课程进行
充分整合，拓展型课程让同学们根
据兴趣爱好和能力自行选择，综合
实践活动课更是给了大家展示的舞
台。在这里，这些青春年少的孩子
像海绵一样，急切地汲取着各种丰
富的养料。

截至目前，郑州中学已先后有
57名学生被西安交大少年班录取，
并于2018年12月被授予“西安交通
大学卓越生源基地”。而且，今年除
了这7名同学外，郑州中学集团成员
学校——郑中国际学校也有 2名同
学入选西交大少年班。

西交大少年班
要的是这样的你们

西安交通大学是目前国内一直
坚持招收少年班的为数不多的高校
之一，在河南省主要面向初三学生
招生。

不少人认为少年班招的都是“神
童”，实则不然。实际上，西安交大招
生从不宣扬偏才、怪才，而是招收文理
兼备尤其是物理、数学擅长者。他们
都是优秀学生，对理工科有着浓厚的
兴趣，但常常成绩并不拔尖。

据了解，西安交大少年班招收的
学生有3个特点：数学和物理思维比较
强；视野开阔、阅读面广；心理素质好，
抗挫折能力强。

入选学生可以免去中考直接被录
取为“少年班”大学生。在预科期间学
习成绩合格者，可以免去高考直接进
入学校本科学习，且根据预科阶段的
学习成绩和综合考评选择大学专业；
在大学本科学习期间达到学校相关要
求者，可以免去研究生入学考试，直接
保送为学校硕士研究生（或长学制博
士研究生）。

他们面对“刁钻试题”
有“急智”

2019年西安交大少年班的拟录
取名单已经公布，拟录取 154人，其
中河南省拟录取 31人，郑州学子就
有 21人。作为西交大少年班的“生
源大户”，郑州中学今年有 7名同学
榜上有名。

2019年西安交大少年班复试的面
试题目涉猎广泛。比如有：测量大雁
塔的高度，通过电影《流浪地球》计算
太阳的表面温度，对春节感动了无数
人的“铁路情侣”发表感想。

复试的面试环节，张睿桐被问到：
“如何用一个口香糖戳破坚硬的椰子
壳？”她说，当时有点蒙，好在面试老师
会适当引导。张睿桐知道这是一个和
“非牛顿流体”有关的问题，她的回答
是：将口香糖的形状变成“尖”的，立在
地上，将椰子向下砸。

这道题，是刘宇航的：你如何看到
我们走过的路，都是我们必须走的路？

“我也蒙啊。对于我们这些十四
五岁的初中生来说，我们才走过多少
路啊？”不过刘宇航有急智，开始从每
个人身处的家庭环境不同、教育环境
不同说起，不同性格的人所选择走的
路也不同，开始一番自辩。

在郑州中学，记者见到了这7名
在别人眼中一定是“学霸”的初三同
学。已经拿到西交大少年班“入场
券”的他们，看着比紧张备考中招的
同学们轻松多了。通过采访，记者
发现，虽然这些孩子一直强调自己
不是“学霸”，但是他们身上却都有
让人为之着迷的“学霸特质”。

九年级三班的刘宇航坦白，庆
幸自己冲进了西交大少年班。“我就
是希望避开中考、高考。”刘宇航说，
因为他偏科，就对理科感兴趣，对数
学、物理、化学有着极浓厚的兴趣。
刘宇航坦然地说自己的理科成绩非
常优秀，还喜欢玩网络游戏，就是单
纯地觉得好玩。不仅如此，老师还
很支持。班主任老师说，这就是郑

州中学的创新人才培养模式下的
“宽容”空间，接纳孩子的不同，让他
们终身保持对学习的热爱。

刘宇航的坦白、自信、对喜爱学
科的热情，很迷人。或许，这就是让
西交大少年班看中的特质。

九年级八班的李家驹在班主任
眼里是“全面而又极富个性”的孩
子。李家驹爱看书，在郑州中学，随
处可见的阅读区和藏书丰富的图书
馆，让他“如鱼得水”。“我喜欢郑州
中学的教学模式，老师不会给你固
定的思维框架，而是让我们自己寻
找问题解决办法，特别鼓励大家的
创新之举。”李家驹说，这种模式和
他的气场特别合。试想，一位初中
生，能想到用“打滚”的方式改变人

的出行方式，还有什么是他不敢想
的？

原来，李家驹有一次和一名同
学在操场上滚来滚去，班主任老师
以为两人在打架。叫起来一问，才
知道是李家驹的主意。“人类的出行
方式很多，可以走路，可以骑自行
车，可以开车。为什么不能‘滚’着
去？”于是，两人就开始在地上试验。

结果如何？“我觉得‘打滚’可以
列入体育项目。我在试验的时候发
现，要想‘滚’出名堂，可不容易。锻
炼人的平衡感，还有各个部位的肌
肉力量。”李家驹一本正经地说，挺
有意思。

李家驹的敢想、敢做，或许是他
被西交大少年班看中的特质吧。

“什么是‘非牛顿流体’？托马斯谢林是谁？”答案，郑州中学的张睿桐可以给你。
“打滚能不能成为人们的一种新的出行方式？”郑州中学的李家驹开始思考。
“喜欢打网游，并不是坏事。说网络不好，只是家长为孩子成绩不好而找的借口。”郑州中学的刘宇航掷地有声。
他们，都是初三学生，同另外4位同学王柳茜、王浩学、赵凌一、吴尚恩一起，已经被西安交通大学少年班拟录取。
西安交大少年班招生从不宣扬“神童”，他们要招收的是文理兼备尤其是物理、数学擅长者。 记者 张勤 文/图

他们拥有这样的特质，被少年班看中

培养什么样的人？这里或许有答案

郑州中学7名被西交大少年班拟录取的初三学生


